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На прошедшей неделе в 
столице Азербайджана Баку 

прошел Международный 
турнир по женской и воль-
ной борьбе, на котором ра-
зыгрывались лицензии для 

участия в предстоящих этим 
летом в Париже XXXIV-х 

Олимпийских играх.
Среди соискателей олим-
пийских лицензий в со-

ставах женской и мужской 
команд России были Артур 

Найфонов и 
Алина Касабиева.

 В мужской части турнира 
главной задачей подопеч-

ных главного  тренера сбор-
ной команды России 

Хаджимурата Гацалова 
было завоевание недоста-
ющих российской сборной 
лицензий в весовых кате-
гориях до 86 и 97 кг. Эта 

задача была возложена на 
Артура Найфонова (86 кг) и 
Алихана Джабраилова (97 
кг), заменившего 2-крат-
ного победителя Олим-

пийских игр Абдулрашида 
Садулаева. С возложенны-
ми на них обязанностями 

Артур и Алихан справились 
без заминки.

«Åñëè åõàòü â Ïàðèæ, òî òîëüêî çà 
«çîëîòîì». Îãíåííîå èíòåðâüþ 
ñ ñîâåòñêèì áîðöîì-÷åìïèîíîì
Выигравший Олимпиаду-80 Анатолий 
Белоглазов призвал всех определиться с позицией 
по участию в предстоящих Играх. 

«Ýíäóðî Êðîññ-Êàíòðè» íà ìîòîöèêëàõ 
В минувшее воскресенье в районе Черной речки прошли 
соревнования  среди «Любителей» и «Ветеранов» по 
«Эндуро Кросс-Кантри» на мотоциклах, посвященные 
героям СВО. 

Â íàøåì ôèãóðíîì êàòàíèè åñòü ïðîáëåìû 
Победа 12-летней фигуристки Маргариты Базылюк  
на чемпионате России по прыжкам  показала, что в 
нашем фигурном катании не все гладко. 

Ñòð. 7Ñòð. 5,6 Ñòð. 8

ËÈÖÅÍÇÈÈ ÅÑÒÜ. ×ÒÎ ÁÓÄÅÒ ÄÀËÜØÅ? 

(Продолжение на стр. 2)  



Спорт Иристона
2 № 38 (13420)  10 апреля 2024 г.

«ÇÎËÎÒÎ» È 
«ÑÅÐÅÁÐÎ» 

ÄÀÂÈÄÀ 
ÌÀËÈÅÂÀ 

Спортсмен из Осетии стал 
обладателем двух медалей 
на первенстве России по 
ушу. 

В Москве прошли чемпионат и 
первенство России по ушу. В сорев-
нованиях приняли участие порядка 600 
участников из 34 регионов страны.

В составе сборной команды РСО-
Алания на соревнованиях выступили 
одиннадцать спортсменов в возрастах 
15-17 и 18-35 лет.

Давид Малиев завоевал две ме-
дали среди юниоров 15-17 лет: зо-
лотую – в дисциплине «таолу-нань-
цюань», серебряную – в дисциплине 
«наньдао».

Спортсмен тренируется под руко-
водством Марка Бурнацева.

Как отметил тренер, Давид под-
твердил звание первого номера Рос-
сии по своему возрасту. 

- Мы, конечно, рассчитывали на 
второе «золото», но на самом деле Да-
вида немного подзажали в судействе. 
Такое мнение высказали независимые 
судьи после выступления Давида. Но 
в любом случае конкуренция в оче-
редной раз была очень сильной. Это 
объяснимо отсутствием международ-
ных соревнований. А так как первен-
ство России для спортсменов - глав-
ный старт года в настоящее время, 
то в этом турнире  участвуют самые 
лучшие спортсмены страны. На каж-
дый комплект медалей претендует бо-
лее 30 участников, и подсчет разницы 
оценок за выступления идет по тысяч-
ным. Например, в комплексе, где Да-
вид занял второе место, он проиграл 
0,007 балла. Так что на таком уровне 
это зачастую вопрос  предпочтения 
судей. На этот раз отдали победу со-
пернику, но самое главное, что Мали-
ев выступил на отлично. Остальные 
ребята тоже очень достойно предста-
вили свои выступления. Особенно по-
радовали Марина Токаева (15-17 лет) 
и Марк Гаглойти (15-17 лет), которым 
до призового места не хватило  одной 
ступеньки, но очень упорную и достой-
ную борьбу навязали всем.

А Давид уже три года подряд выи-
грывает Россию и доказывает, что сей-
час он лучший как минимум в России. 
Хотя если учесть, что Россию выиграть 
гораздо сложнее, чем первенство Ев-
ропы, то уверен, и в Европе был бы 
лучшим, - сказал Бурнацев. 

Соб. инф.
Фото  предоставил тренер    

«ÀËÀÍÎ×ÊÀ» ÏÐÅÄÑÒÀÂÈÒ 
ÐÅÑÏÓÁËÈÊÓ ÍÀ ÐÎÑÑÈÈ
В станице Архонской прошло первенство РСО-Алания 
по волейболу среди девушек 2010-2011 годов рождения –
отборочные соревнования на первенство России. 

В соревнованиях участвовали коман-
ды: «Владикавказ-2», «Моздок», «Дигора», 
«Кировский район», «Пригородный рай-
он-2».

Команды играли по круговой системе. 
По итогам соревнований 1 место за-

няла команда города Владикавказа «Ала-
ночка», 2 место – команда из г. Моздока, 
3 место – волейболистки Пригородного 
района станицы Архонской.

Таким образом, команда «Аланочка» 
из Владикавказа в ноябре будет пред-
ставлять нашу республику на первенстве 
России в городе Волгограде. 

Как отметила тренер спортсменок 
Фатима Козаева, девочки не первый 
год выступают на первенстве России. В 
их послужном списке также победы на 
первенстве республики, призовые ме-
ста на апрельской спартакиаде школь-
ников России в Ставропольском крае и 
других соревнованиях всероссийского и 
межрегионального масштаба. Впереди 
у девушек также ответственные старты. 

15 апреля «аланочки» отправятся на все-
российский турнир «Крылья удачи» в 
Москву, девочки младшего возраста – в 

Волгоград. Летом также отдыхать не при-
дется, так как у волейболисток сборы в 
рамках подготовки к первенству России.   

Состав команды «Аланочка»: Анна Аме-
ридзе, Амелия Байматова, Алана Бедоева, 
Милена Гизоева, Орнела Гизоева, Полина 
Дельцова, Злата Ильина, Амина Кокоева, 
Ева Кокоева, Малена Саккаева, Адели-
на Саракаева, Варвара Соболь, Милана 
Тотрова. 

Соб. инф.
Фото  предоставил тренер 

ÌÅÄÀËÜÍÛÉ ÓÐÎÆÀÉ ÈÇ ÌÎÑÊÂÛ 
На прошедшей неделе в Мо-
скве проходили соревнования 
на первенство России по жен-
ской борьбе среди девушек до 
18-ти лет.

Осетия на этом первенстве была пред-
ставлена девятью девушками. Все они вы-
ступили на достойном уровне, о чем гово-
рит и количество завоеванных ими наград. 
На счету наших девушек шесть медалей, из 
которых: 1 – золотая, 1 – серебряная и 4 – 
бронзовые. 

Яркую, содержательную борьбу проде-
монстрировала воспитанница тренера Рус-
лана Османова Олеся Гадзаонова. Вы-
ступая в весовой категории до 45 кг, Олеся 
с большим преимуществом одержала побе-
ды над всеми соперницами и заняла первое 
место. Об уровне показанной ею борьбы 
говорит и ее победа в финальном поедин-
ке, где ее соперницей была финалистка 
прошлогоднего первенство мира Диана 
Рыбченко. Олеся в финале победила свою 
более опытную соперницу со счетом 11:4 
и стала обладательницей золотой медали 

первенства страны.
Эта победа обеспечила Олесе Гадзаоно-

вой право на участие в европейском и миро-
вом первенствах. 

Близка была к завоеванию 1-го места и 
воспитанница  тренера Алана Плиева Али-
на Дзебоева. Она убедительно выиграла у 
четверых соперниц и также уверенно повела 
борьбу в финальном поединке, но тут нео-
жиданная ошибка лишила  ее победы. Алина 
стала обладательницей серебряной медали 
в весовой категории до 61 кг.

Хороший уровень борьбы показали и 
другие наши девушки. Обладательницами 
бронзовых наград стали: 43 кг – Кароли-
на Маргиева (тренер Алан  Лалиев), 53 
кг -  Рухсана Марзоева (тренер Виктор 
Зангиев), 61 кг – Алина Бритаева (тренер 
Владимир Дзодзиков), 65 кг Илона Мар-
гиева (тренер Валик Тедеев).

Сопровождавшие наших девушек на 
этом первенстве тренеры Оксана Метре-
вели и Руслан Османов считают выступле-
ния своих подопечных успешными. 

Руслан Османов: «Девушки нас пора-
довали своими результатами и стремлени-
ем к победе в каждом поединке. Конечно, 
хотелось выиграть больше первых мест, но 

при такой сильной конкуренции шесть на-
град – это для многих заветная мечта. То, 
что наши девушки выиграли шесть призовых 
мест, это и заслуга их тренеров, и всех, кто 
помогал им на протяжении всего подгото-
вительного периода. Кстати, добрых слов 
заслуживают и не занявшие призовые места 
наши девушки. Они все показали хороший 
уровень подготовки и нет сомнения в том, 
что их победные выступления еще впереди. 

От имени тренеров и участников сорев-
нований благодарим за оказанную помощь 
и поддержку при подготовке наших спор-
тсменок и обеспечения им  условий для по-
ездки на первенство страны: Министерство 
физической культуры и спорта РСО-Алания 
во главе с министром Юрием Газаевым, 
наших верных болельщиков и помощни-
ков Вадима Бердиева, Артура Гецаева 
и нашего многоуважаемого земляка, госу-
дарственного тренера РФ Эрика Агаева, 
который как всегда был в Москве с нами и 
оказывал нам помощь и поддержку. Теперь 
перед нами стоит задача – достойно высту-
пить на первенстве Европы, которое прой-
дет в конце мая в Словакии. Подготовку к 
этому ответственному старту Олеся Гадзао-
нова начнет в эти дни».  

Урузмаг БАСКАЕВ

Артуру пришлось провести пять пое-
динков и во всех он одержал победы. Сре-
ди его соперников были очень сильные 
претенденты на участие в Олимпийских 
играх. Такие борцы, как Даурен Куруглиев,  
выступавший за Грецию, или грузинский 
борец Владимир Гамкрелидзе, вполне 
способны быть участниками предстоящей 
Олимпиады. Артур Найфонов, став фина-
листом турнира, обеспечил для России ли-
цензию в весовой категории до 86 кг.  

Его успеху последовал и Алихан Джа-
браилов, победивший в четырех поединках  
и также вышедший в финал.

В женской части турнира блестяще 

выступила Алина Касабиева. Талантливая 
воспитанница тренера Олега Кудухова в 
атакующем стиле  провела все свои че-
тыре поединка и, одержав в них победы, 
вышла в финал. По правилам лицензион-
ного турнира это обеспечивало финалисту 
получение лицензии, и финальные поедин-
ки уже не проводились. Таким образом, 
сборная России одной из первых стран 
заработала все шесть лицензий для уча-
стия в парижской Олимпиаде.

Заслуженный тренер России Тотрадз 
Арчегов, секундировавший в Баку своего 
(совместно с Эльбрусом Дудаевым) учени-
ка Артура Найфонова, сказал: «Турнир про-

шел на высоком организационном и спор-
тивном уровне. Конкуренция в каждом весе 
была высокая. Мы, конечно же, особенно 
рады за выступление Артура Найфонова и 
Алихана Джабраилова за завоеванные ли-
цензии для сборной России, которую воз-
главляет прославленный земляк Хаджиму-
рат Гацалов. Интересно заметить то, что на 
сегодня все шесть лицензий имеют Россия 
и Азербайджан, чью сборную тоже возглав-
ляет наш прославленный земляк Хетаг Го-
зюмов.

Мы, конечно, рады, что команда России 
имеет все шесть лицензий, но нет уверен-
ности в том, что устроители Олимпиады 
опять не выкинут очередные сюрпризы и не 
перекроют дорогу некоторым нашим бор-
цам».

Будем надеяться, что опасения Тотра-
дза Арчегова не сбудутся, и на Олимпий-

ском пьедестале увидим наших любимцев!   

 Урузмаг БАСКАЕВ 

ËÈÖÅÍÇÈÈ ÅÑÒÜ. ×ÒÎ ÁÓÄÅÒ 
ÄÀËÜØÅ? (Продолжение. Начало на стр. 1)
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ÑÎÑÒßÇÀËÈÑÜ 
ÐÓÊÎÁÎÐÖÛ

В Эльхотовском многопрофильном кол-
ледже имени Героя Социалистического 
Труда Д. Е. Накусова прошел турнир по 
армрестлингу. Он собрал студентов-ру-
коборцев, чтобы определить лучшего из 
лучших.

Ребята чувствовали себя взволнованно в предвку-
шении яростной борьбы, все были настроены только на 
победу. А схватки были действительно сложными, участ-
ники состязаний с большим азартом мерились силой. 
Это были по-настоящему захватывающие поединки, с 
красивыми приемами, позволявшими быстро уложить 
соперника.

В результате упорной борьбы победителями в своих 
весовых категориях стали: Кантемир Шхалахов, Алан 
Хамжуев, Кантемир Бицуев, Джамболат Касаев, 
Азрет Каблахов, Кантемир Кипов, Идар Хацуков. 

В абсолютной категории первое место занял Канте-
мир Кипов.

Соревнования подготовил руководитель физического 
воспитания колледжа Аслан Бесолов.

Аркадий КУБАЛОВ. Фото автора

«ÈÑÊÓÑÑÒÂÎ – ÒÅÕÍÎËÎÃÈÈ – ÑÏÎÐÒ» 
В рамках Всероссийской Большой олимпиады «Искус-
ство – Технологии – Спорт» состоялся Республиканский 
этап Всероссийской олимпиады «Олимпийская коман-
да» по направлению «Спорт».

 

Со 2 по 6 апреля на базах ГБОУ 
«Гимназия «Диалог» и национального 
парка «Нёртон» отделом дополни-
тельного образования и воспитания 
Министерства образования и науки 
РСО-Алания и ГБУДО Республикан-

ская  спортивная школа был прове-
ден республиканский этап Всерос-
сийской олимпиады «Олимпийская 
команда» по направлению «Спорт».

 В открытии соревнований  и на-
граждении призеров приняли уча-

стие: министр образования и науки 
Республики Северная Осетия-Ала-
ния Элла Маирбековна Алибеко-
ва, главный специалист – эксперт 
отдела развития дополнительно-
го образования и воспитания Ми-
нистерства образования и науки 
РСО-Алания Екатерина Владими-
ровна Княгинина, директор ГБУДО 
«Республиканская спортивная шко-
ла» Александр Викторович Орта-
баев, директор ГБОУ «Диалог» Бэла 
Георгиевна Икаева.

В программе соревнований 
прошли спортивные дисциплины: 
шахматы, баскетбол, легкоатлетиче-
ская эстафета, двоеборье, футбол, 
спортивное ориентирование и спор-
тивный туризм. Также состоялась 
конкурсная программа, в которую 
входил брейн-ринг.

По результатам мероприятия 
места распределились следую-
щим образом:

1 место – МБОУ СОШ № 1, 
г. Ардон;
2 место – МБОУ СОШ № 44, 
г. Владикавказ;
3 место – МБОУ СОШ № 1, 
с. Камбилеевское;
4 место – МБОУ СОШ № 30, 
г. Владикавказ;
5 место – МБОУ СОШ № 2, 
ст. Змейская;
6 место – ГБОУ школа-интернат, 
с. Гизель.
В рамках Всероссийской Боль-

шой олимпиады «Искусство – Тех-
нологии – Спорт» команда-победи-
тельница республиканского этапа 
примет участие во Всероссийском 
этапе Всероссийской олимпиады 
«Олимпийская команда» по направ-
лению «Спорт», который пройдет 
в Международном детском центре 
«Артек» в г. Ялте (Крым) в сентябре. 

Ñ ÂÎËÅÉÁÎËÎÌ Â ÑÅÐÄÖÅ
Пока есть в Осетии неравнодушные люди, в будущее спорта республики можно 
смотреть с перспективой.

Так считают тренер и воспитанни-
ки ДЮСШ, нашедшие покровительство в 
лице предпринимателя и большого люби-
теля волейбола Леонида Туриева.

Сам в прошлом спортсмен, Леонид 
Шахметович в душе не перестает им 
оставаться и сейчас. Имея хороший тре-
нировочный опыт в боксе и волейболе, 
при первой же возможности старается 
применить свои знания, но уже в качестве 
старшего наставника молодежи. На протя-
жении десяти лет в его зале тренируются 
юные волейболисты, и Леонид Туриев не 
просто наблюдает, как ребята занимают-
ся, а помогает и делом, и словом. У этого 
симбиоза есть своя история, о которой 
рассказала тренер-преподаватель ДЮСШ 
№ 2 по волейболу Пригородного района 
Ирина Зайцева. 

- Я работала в городе, но мне при-
шлось перейти в Пригородный район, мы 
тренируемся в Ногире. Когда был пере-
ходный период из Владикавказа в При-
городный район, то не у всех городских 
воспитанников была возможность ездить 
в Ногир. И нам порекомендовали зал на 
улице Калоева. Мы обратились к пред-
принимателю, и Леонид Туриев нас с удо-
вольствием принял, предоставил зал для 
тренировок нашей команде «Алания».  

Тренировались абсолютно бесплатно. 
Сразу было сказано, что с детей деньги 

брать не будут. Мало того, Леонид Шахме-
тович, будучи в прошлом волейболистом, 
с большим вниманием участвует в трени-
ровочном процессе. Ему небезразлично, 
как тренируются дети. Он настолько не-
равнодушный, что всегда подсказывает 
ребятам, если видит, что можно что-то 
сделать лучше. Таких отзывчивых и бес-

корыстных людей сейчас немного. И мы 
очень благодарны ему за то, что на протя-
жении десяти лет видим заботу и опеку с 
его стороны.  

По словам Ирины, такое отношение со 
стороны предпринимателя – это огромная 
поддержка для волейбольной команды 
«Алания», в которой тренируются спорт-

смены нескольких возрастов – от группы 
начальной подготовки до волейболистов 
четвертого года обучения, всего – до 60 
человек. Теперь, когда  основная часть 
детей тренируется в ногирских школах 
№ 1 и № 2, в частный зал приходит мень-
ше детей, но отношение со стороны пред-
принимателя остается таким же теплым 
и заботливым. Сюда по вторникам рано 
утром приходят тренироваться дети, обу-
чающиеся в общеобразовательных школах 
во вторую смену. 

Леонид Шахметович всегда идет на-
встречу своим подопечным, потому что 
не равнодушен, потому что он – человек с 
большой буквы. 

Тренеры и спортсмены выражают 
огромную благодарность Леониду Шах-
метовичу Туриеву за внимание к коман-
де «Алания» и содействие развитию во-
лейбола в республике. Есть надежда, что 
благодаря таким заинтересованным лю-
дям этот вид спорта в Северной Осетии 
получит свое возрождение. Ведь у нас 
есть свои славные традиции не только 
среди взрослых, напомним, осетинский 
волейбольный клуб «Иристон» являл-
ся одной из лучших команд южной зоны 
чемпионата России в Высшей лиге «Б», 
но и среди детей 2002-2003 годов рожде-
ния, которые в 2017 году стали финали-
стами первенства России среди 80-ти 
команд страны. Также команда стала се-
ребряным призером 2-го этапа V Летней 
Спартакиады молодежи России 2021 года 
среди девушек. Примечательно, что по 
итогам первенства России спортсменку 
из состава «Алании» Диану Акопову при-
гласили в динамовскую команду Москвы.  

Соб. инф.  Фото предоставили участники

Соб. инф. 
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Красно-желтые вышли на матч 
без ключевого нападающего Ма-
шукова, отбывающего дисквали-
фикацию. Этот факт не помешал 
гостям открыть счет уже на вто-
рой минуте встречи. Сделал это 
Ибрагим Цаллагов, наказав со-
перника за грубую ошибку при 
выносе от ворот. Этот мяч стал 
дебютным для полузащитника в 
составе «Алании».

Не успев освоиться в статусе 
лидера матча, владикавказцы на 
десятой минуте «зевнули» заброс 
хозяев на своего нападающего, и 
«Ленинградец» сравнял счет. Фут-
болисты из Ленинградской обла-
сти вдохновились этим и едва не 
вышли вперед, Багаев вынес мяч 
с ленточки ворот. После «Алания» 
успокоила игру в обороне и соз-
дала пару неплохих моментов.

Второй тайм красно-желтые 
начали также стремительно, как 
и первый. Вышедший на поле 
в перерыве молодой Тарас Га-
глоев на 50-й минуте в касание 
переправил мяч в ворота хозяев 
после прострела Алана Хабало-
ва. Для Гаглоева этот гол стал 
дебютным в текущем сезоне. 
В дальнейшем игра проходила 
примерно по одному сценарию: 
владикавказцы пытаются нагне-
тать, не без ошибок и огрехов, 
но создают неплохие момен-
ты, ленинградцы пытаются ото-
брать мяч с помощью прессин-
га, заставляя «Аланию» играть 
через вратаря и иногда оши-
баться. В итоге сыграла ставка 
хозяев, после очередной ошиб-
ки владикавказцев «Ленингра-
дец» убежал в атаку, разыграл 
нехитрую комбинацию на скоро-
сти и сравнял счет.

Хозяева воодушевились сво-
им успехом, побежали вперед и, 
увы, «Алания» дрогнула, уже на 
84-й минуте получив пенальти 
в свои ворота, который успеш-
но реализовал капитан «Ленин-
градца». Выйдя вперед, хозяева 
поля ожидаемо сели в оборону 
практически полным составом, 
но красно-желтые ответили пе-
нальти на пенальти. На 91-й ми-
нуте матча Николай Гиоргобиани 
с точки сравнял счет.

Заработав всего одно очко, 
«Алания» осталась на седьмой 
строчке турнирной таблицы.

Тарас Гаглоев: «Дебютный 
гол посвящаю отцу». 

Автор гола поделился мнени-
ем о встрече с «Ленинградцем». 

- Тарас, поздравляем с де-
бютным голом в сезоне! Какие 
чувства, эмоции, ощущения 
после матча? 

- Спасибо за поздравления! 
Смешанные ощущения: получи-
лось забить, но не удалось побе-
дить. Конечно, поводов для радо-
сти нет, ведь мы не набрали три 
очка. 

- Расскажи, чего сегодня не 
хватило, чтобы победить?

- Банально: не хватило реа-
лизации своих момент, которые у 
нас были, и не хватило большей 
концентрации во втором тайме. 

- Когда Хабалов покатил на 
тебя, ты бил прицельно? 

- Да, когда Хабалов покатил, я 
подсказал Коле, чтобы он пропу-
стил. У меня была удобная пози-
ция, мяч лег на ногу, пробил так, 
как и хотел. Было приятно офор-
мить первый гол в сезоне. 

- Сильно расстроился, что 
не удалось сделать дубль? 

- Если быть откровенным, то 
да. Расстроился, ведь мой второй 
гол мог решить игру. Момент был 
отличный. 

Хочу поблагодарить болель-
щиков. Невероятно приятно осоз-
навать и чувствовать их поддерж-
ку с трибун. И спасибо всем за 
поздравления! Жаль, что побе-
дить не удалось. 

- Кому ты посвятил гол? 
- Забитый мяч посвятил папе. 

Обещал ему, что забью, когда 
представится возможность. 

Ибрагим Цаллагов: «Рад, 
что после моей результатив-
ной ошибки в прошлой игре 
удалось забить».

Защитник нашей команды дал 
послематчевый комментарий. 

- Ибрагим, поздравляем с 
дебютным голом за «Аланию»! 
Поделись, пожалуйста, свои-
ми впечатлениями о прошед-
шей игре. 

- Спасибо, конечно, за по-
здравления. Не знаю, как пра-
вильно сейчас объяснить свои 
эмоции. Испытываю некую злость, 
неудовлетворенность и пустоту. 

- Расстроился, что гол по-
лучился курьезным? 

- Это действительно курьез-
ный гол, но чтобы у соперника 
случались такие курьезы, надо 
прикладывать усилия. В целом, 
рад, что после моей результатив-
ной ошибки в прошлой игре  уда-
лось забить. Каким бы этот гол ни 
был, это все равно гол, который 
в итоге мог бы принести команде 
победу. 

- Итог встречи с «Ленин-
градцем» - это одно набранное 

очко или же потерянные три, 
как считаешь?

- Мне кажется, любой резуль-
тат, кроме победы, для нас — это 
отрицательный результат. 

- Можно ли предположить, 
что в конце нескольких по-
следних матчей у нашей ко-
манды проявлялась потеря 
концентрации? 

- Тренерский штаб разберет 
игру и укажет на наши ошиб-
ки и недочеты. Объяснят, чего 
нам не хватает, на их взгляд. 

Как игрок, могу сказать, что ко-
манда старается, безволие не 
проявляет, все неравнодушны! 
Уверен, что тот труд и желание, 
с каким каждый из нас трени-
руется и играет, даст свои ре-
зультаты! 

- Можно ли сказать, что 
на поле мы проигрываем 
сами себе? 

- Думаю, не совсем коррект-
но так говорить. Если сказать, 
что мы проигрываем только 
сами себе, это прозвучит как 
неуважение к сопернику.

Для меня как для спортсме-
на подобное неприемлемо, оп-
понента нужно уважать. Но и 
борьба с самим собой – это 
естественный процесс, кото-
рый имеет место быть. После 

любого матча, вне зависимости 
от результата, каждый может 
найти моменты в своей игре, в 
которых можно было бы сделать 
большее усилие или же принять 
более удачное решение, вне за-
висимости от сопротивления! 

«В нашем исполнении был 
сумбурный матч. В копилку не 
идет ни результат, ни само ка-
чество игры. Какие-то эпизо-
ды были интересны, но полной 
картины нет. Это больше всего 
расстраивает. Команда не может 
провести цельно хотя бы один 
полный матч. Это наша ответ-
ственность. Надо выяснить при-
чину, почему так происходит», – 
сказал главный тренер «Алании» 
Евгений Калешин на послемат-
чевой пресс-конференции. 

ÌÅËÁÅÒ-ÏÅÐÂÀß ËÈÃÀ 
ÑÅÇÎÍ 2023/2024 26 ÒÓÐ

«Ленинградец» — «Алания» 

— 3:3 (1:1)

Голы: Бачинский, 10. Горелишвили, 80. Суханов, 85 
(п). — Цаллагов, 2. Гаглоев, 50. Гиоргобиани, 90 (п).

«Ленинградец»: 
Карабашев
Волков
Беляев
Калугин
Хитяев (Апеков, 68)
Яковлев (Каптилов, 80)
Горелишвили
Шепелев
Суханов (к) 
Бачинский (Колесниченко, 68) 
Жиронкин (Ильин, 76)

«Алания»: 
Солдатенко (к)
Бутаев 
Плиев 
Дауров (Цараев, 46)
Хабалов (Качмазов, 54)
Багаев 
Тарба 
Цаллагов 
Чочиев
Караев (Гаглоев, 46)
Гиоргобиани

«ÀËÀÍÈß» ÑÛÃÐÀËÀ ÂÍÈ×ÜÞ Ñ «ËÅÍÈÍÃÐÀÄÖÅÌ» 
ÊÐÀÑÍÎ-ÆÅËÒÛÅ ÇÀÂÅÐØÈËÈ ÌÀÒ× ÐÅÇÓËÜÒÀÒÈÂÍÎÉ 
ÍÈ×ÜÅÉ ÍÀ ÂÛÅÇÄÅ ÏÐÎÒÈÂ «ÎÁËÀÑÒÍÛÕ» 

Рамазан ТОРЧИНОВ. Фото предоставил автор
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Выигравший Олимпиаду-80 
Анатолий Белоглазов призвал 
всех определиться с позици-
ей по участию в предстоящих 
Играх.

Позиции российской школы борьбы 
по-прежнему крепки, как и десятки лет 
назад. А все потому, что старое поко-
ление борцов теперь перешло в статус 
первоклассных специалистов. Чемпио-
ны прошлых лет востребованы не толь-
ко в России, но и за рубежом. Анатолий 
Белоглазов, например, был участником 
семи Олимпиад в качестве спортсмена и 
тренера. На его счету работа с борцами 
из Австралии, Канады, Беларуси, моло-
дежной сборной России.

На московской Олимпиаде-80 Бело-
глазов добыл золотую медаль, а Игры в 
Лос-Анджелесе через четыре года был 
вынужден пропустить из-за бойкота.

В эксклюзивном интервью «Чемпио-
нату» теперь уже главный тренер сбор-
ной Китая по вольной борьбе вспомина-
ет, как политика вмешалась в большой 
спорт в 80-е, оценивает медальные шан-
сы россиян на грядущих Играх в Париже 
и призывает отечественные спортивные 
федерации принять коллективное реше-
ние по участию в Олимпиаде-2024.

«Отвечать на вопрос 
о медальном плане мне нельзя»

– Анатолий Алексеевич, давай-
те начнем с Вашей вотчины. Вы со 
сборной Китая приезжали на Кубок 
Ивана Ярыгина-2024. Как оцени-
те выступление мужской команды в 
Красноярске?

– Для нас очень важным было уча-
стие. Мы должны отобраться на Олим-

пийские игры. Ребята хотят состязать-
ся на самом высоком уровне. Во время 
важных схваток им не хватает техниче-
ского мастерства, поэтому их и нужно 
вывозить на соревнования. В этом плане 
они немножко не справляются с психо-
логической нагрузкой. Но стараются. В 
Красноярске ребята показали хорошую 
борьбу в плане уверенности. Было мно-
го технических ошибок, но также были 
характер и желание. Будем считать, что 
сделан шаг вперед.

Жаль, что в весе до 57 кг наш парень 
Зу Ванхао заболел за день до старта, мы 
на него очень надеемся. В 97 кг надеем-

ся на Авусаймана Хабила, который про-
играл российскому чемпиону Абдулра-
шиду Садулаеву. Там без шансов, но он 
старался. У него есть перспектива попа-
дания на Олимпиаду. И отмечу тяжелове-

са Чживэя Дэна. Он завоевал «бронзу», 
но в полуфинале совершил тактическую 
ошибку, а вообще должен был бороться 
в финале. Надеемся, эти ребята выигра-
ют олимпийские путевки. Перспективы 
пока такие, но ситуация прояснится, 
когда мы приедем в Киргизию на ази-
атский олимпийский квалификационный 
турнир (12–14 апреля. – Прим. «Чемпи-
оната»).

– Вы давали обещание перед со-
ревнованиями, что съедите свои бор-
цовки, если хотя бы один Ваш подо-

печный попадет в призы. Как вообще 
родилась такая мотивационная идея?

– Идея с обещанием съесть борцов-
ки возникла после тренировки. Ко мне 
подошел друг Заур Батаев. Он спросил: 
«Алексеич, как Ваши ребята выступят на 
турнире Ивана Ярыгина?» Я посмотрел 
составы борцов на турнир, оценил шан-
сы своих ребят и рассчитывал на медали 
в 57, 97 и 125 кг.

Знал, что мне придется исполнять 
обещание (смеется). Мой сын сразу за-
казал торт, дистанционно из Москвы. Я 
бы сам это не успел сделать. Мне до-
ставили торт в гостиницу, а я его уже ве-
чером следующего дня принес друзьям 
в спортивную школу Миндиашвили. Ведь 
я не сказал, какие конкретно борцовки 
съем (смеется)! Но думаю, что все по-
няли наш юмор.

– Есть медальный план у китай-
ской сборной? Такую задачу госу-
дарство поставило?

– Отвечать на такие вопросы мне 
нельзя, честно говоря (улыбается). Ко-
нечно, задачи ставят. Но мы долго не 
выезжали на международные старты в 
связи с пандемией. Поэтому немножко 
потеряли уверенность. Сегодня моя за-
дача заключается в том, чтобы за ко-
роткий срок наверстать упущенное. Это 
очень тяжело сделать, но мы пытаемся. 
У нас есть реальные шансы попасть на 
подиум в Париже. Это посильные зада-
чи. В весе до 57 кг, например.

– У Вас богатый международный 
тренерский опыт. Есть ли различия 
в тренировочном процессе в России 
и Китае?

– Конечно! В Китае очень хорошие 
условия. У сборной России есть базы, 
которые соответствуют высочайше-

му уровню, но есть проблема доступ-
ности поездок. В Китае таких проблем 
нет. Есть открытые базы национальной 
команды. И даже если ребята не побе-
дители на Олимпийских играх, то у них 
есть все условия. Это бани, бассейны, 
питание и сумасшедшие залы по 12 ков-
ров. В этом плане вообще нет проблем. 
Просто перед Олимпиадой ездить никто 
никуда особенно не хочет. У нас задача 
стоит: пригласить кого-то туда, в Китай, 
на спарринг. Но все думают о выгоде, 
что они получат от сборов с китайцами 
перед Играми. Все хотят хороших спар-
ринг-партнеров. Например, в Махачка-
ле тренировались много ребят, которые 
приехали на ярыгинский. Это первые 
номера сборной Индии, они будут пре-
тендовать на медали. Они едут туда, где 
хороший спарринг. Мы же приехали в 
Красноярск, где неделю тренировались 
в школе Миндиашвили. А с нами были 
еще иранцы и монголы.

– А как Вам идея матчевой встре-
чи между Россией и КНР?

– Матчевая встреча ничего не даст. 
Можно сделать хороший сбор, где мы 
две недели или месяц будем трениро-
ваться. Вот это другое. В этом уже есть 
смысл, ведь борьба – это технический 
вид спорта. Здесь за неделю ничего не 
отработаешь (улыбается). Надо работать 
долгое время и с хорошими спарринг-
партнерами. Тогда и будет видно, на ка-
ком ты уровне.

– Успеете набрать необходимый 
опыт?

– Есть ощущение, что да. Хочу в Ки-
тай привнести лучшее, что было в Рос-
сии. То, что я сам прошел, тот тренер-
ский опыт, который у меня есть.

Я дорожу своей репутацией и хочу 
показать результат. Но задача очень тя-
желая. Знаете, в России другой мента-
литет. Китай сегодня не лидирует в ми-
ровой борьбе, они по течению плывут, а 
меня это не устраивает.

Самое главное – нет школы. Вот ког-
да взрослые ребята приходят в команду, 
то как ему поставить технику в 30 лет? 
Она у него уже сформировалась. Как ему 
уйти от ошибок? Парень этот на трени-
ровке знает, что надо делать, отрабаты-
вает приемы. А когда дело доходит до 
соревнований, он в стрессовой ситуации 
возвращается к своей ограниченной тех-
нике, которой его когда-то научили. А 
борьба на месте не стоит.

Надо все время быть в курсе, анализи-
ровать, добавлять новое. Китайцы думают, 
что все можно компенсировать физиче-
ской подготовкой, но это не так. Если у 
тебя нет мастерства, то шансов выиграть 
мало. Мне приходится спорить с ними, 
дискутировать и что-то доказывать. Из-за 
менталитета приходится непросто.

– Есть вероятность, что Вы оста-
нетесь с китайской сборной по-
сле ОИ-2024?

– Нет. У меня уже был разговор с ко-
мандой провинции Китая, причем не с 
одной. Хотят, чтобы я туда уехал рабо-
тать. Люди серьезно со мной говорили 
на эту тему. Условия примерно одинако-
вые в сборной команде и провинции, ни-
чем не хуже, все есть для работы. Но для 
этого всего должно быть мое желание. 
А я бы с удовольствием работал дома. 
Можно, конечно, поехать в другую стра-
ну, и есть разные предложения, но мне 
ближе наша страна.

«ÅÑËÈ ÅÕÀÒÜ Â ÏÀÐÈÆ, ÒÎ ÒÎËÜÊÎ ÇÀ «ÇÎËÎÒÎÌ». 
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(Продолжение на стр. 6)

У меня такое ощущение, что все идет к тому, 
чтобы спортсмены уезжали из страны. Да они 
уже уезжают. Мне трудно это все оценить, но 
нет какого-то жесткого решения на высоком 
уровне. Идет расшатывание. А нужно было 
всем федерациям собраться и определиться.
Видел на недавнем чемпионате мира белору-
сов. Я же там работал главным тренером два года, знаю всех 
ребят. Мне их стало жалко. Они приехали и выступали в каких-то 
серых костюмах с белыми полосками. Как будто вернулись с пля-
жа. Я их сначала и не узнал! Это же дикость какая-то вообще! Не 
понимаю, для чего вообще нужен такой спорт?
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«В 1984 году нам никто 
ничего не компенсировал»

– К разговору о России. Как оце-
ните позицию наших борцов, которые 
хотят поехать в Париж? Все это, не-
смотря на дикие условия МОК.

– Я наблюдаю за полемикой. Вы же 
знаете, что было в 1984-ом?

– Да. Вы, как и многие другие со-
ветские атлеты, остались без Олимпи-
ады в Лос-Анджелесе и выступали на 
Играх дружбы.

– Просто было решение правительства, 
и все. И дискуссии прекратились. Мы тоже 
тогда могли задавать вопросы, почему не 
поехали? Почему нас не допустили? Мы 
были лидерами в мире тогда. Там был бы 
полный фурор: там, в США, должны были 
ехать все в статусе чемпионов мира. Но 
мы же были со страной и приняли эту си-
туацию такой, какая она есть.

Буквально недавно смотрел по теле-
видению одну передачу. Там выступал 
какой-то инфантильный мальчик и гово-
рил: «А вы запретите теннисисту ехать». 
Я понимаю, что это профессиональный 
спорт, и ребята зарабатывают деньги. Но 
надо немножко подумать над тем, откуда 
вы вышли и куда потом придете. Мы спор-
тсмены же, заканчиваем карьеру, а будем 
ли полезны потом? Они забывают, где вы-
росли и были. А у нас это всегда есть и 
будет. Но факт неопределенности есть. 
Понимаю тех, кто говорит, что всю жизнь 
занимается спортом и желает попасть на 
Олимпиаду. Это тоже аргумент.

– Спортсменам будут компенсиро-
вать пропуск Олимпиады.

– А кто нам компенсировал пропуск 
Олимпиады в 84-ом? Никто и ничего во-
обще. Были альтернативные соревнова-

ния, мы там участвовали и выиграли. Не 
только я жертвовал, но все борцы в 1984 
году чем-то жертвовали. В принципе, ни-
кто и не оценил наш поступок. Ну, не по-
ехали, и что?! Для нас это была трагедия. 
Но сейчас вопрос не в этом. А в том, что 
решение отдали на откуп самим спорт-
сменам. У меня такое ощущение, что все 
идет к тому, чтобы спортсмены уезжали из 
страны. Да они уже уезжают. Мне трудно 
это все оценить, но нет какого-то жесткого 
решения на высоком уровне. Идет расша-
тывание. А нужно было всем федерациям 
собраться и определиться.

Видел на недавнем чемпионате мира 
белорусов. Я же там работал главным тре-

нером два года, знаю всех ребят. Мне их 
стало жалко. Они приехали и выступали в 
каких-то серых костюмах с белыми поло-
сками. Как будто вернулись с пляжа. Я их 
сначала и не узнал! Это же дикость какая-
то вообще! Не понимаю, для чего вообще 
нужен такой спорт?

– Жалеете о том, что пришлось 
пропустить Олимпиаду-84?

– У меня там должна была быть ме-
даль. Но я понимаю, что надо чем-то 
жертвовать, если мы хотим отстаивать 
свои идеалы.

В нынешней ситуации думаю, что 
нельзя отдавать на откуп спортсменам 
решение вопроса об участии в Олимпиа-
де-2024. Мы команда или нет? Если мы 
команда, то надо собраться всем вместе 
и принять окончательное решение. Едем 
или не едем по определенным причинам. 

Они всем известны. На кону стоит пре-
стиж страны. Да, будет фурор, если мы 
выиграем «золото» во Франции. Но никто 
не гарантирует, что мы его выиграем.

С сожалением констатирую, что если и 
ехать на Олимпиаду, то нам нужно брать 
только «золото». Другой медали там быть 
не может.

«Вот поедет спортсмен на Игры, 
а ему скажут – предатель!»

– Кстати, о конкуренции. Какие у 
нас шансы в Париже?

– У Садулаева и Сидакова очень вы-
сокие шансы. Они будут бороться за «зо-

лото», если Садулаев сможет поехать на 
Олимпиаду, конечно.

– Тажудинов уже ровня Садулаеву?
– Я видел этого парня, но он еще мо-

лодой. Есть много спортсменов, которые 
ехали на Олимпийские игры, будучи чем-
пионами мира. Например, Али Алиев (пя-
тикратный чемпион мира, участник Олим-
пиад 1960, 1964, 1968 годов. – Прим. 
«Чемпионата») – ни одной медали Олим-
пиад не выиграл. Наш великий спортсмен! 
Олимпиада – специфическое соревнова-
ние. Если посмотреть на борьбу Тажуди-
нова, то там пока нет мирового уровня, 
понимаете?

– Ему повезло на чемпионате 
мира?

– Да. Американцы серьезно готовят-
ся к Играм. У них может не быть меда-
лей на чемпионате мира, но на главном 
старте четырехлетия может быть три золо-
тые медали. Так всегда было. Посмотрите 
статистику. Есть те же индусы, японцы, 
корейцы, которые готовятся. Ахмед Тажу-
динов – хороший парень, он растет. Но я 
гарантирую вам, что на Олимпиаде другая 
конкуренция.

– Что скажете про Артура Найфоно-
ва? Он созрел для большой победы?

– Ему еще надо работать. Много-мно-
го работы предстоит, я за ним наблюдал 
в Красноярске, да и вообще давно слежу. 
Чтобы побеждать на Играх, нужно везде 
стабильно выступать. Не могу быть уве-
ренным, что он возьмет медаль.

– На кого еще Вы обращаете вни-
мание?

– В весовой категории до 74 кг у За-
урбека Сидакова нет конкуренции. После 
Бувайсара Сайтиева у нас идет только он. 
На ярыгинском посмотрел и не увидел ему 
достойных конкурентов.

Как ни странно, в сборной России нет 
тяжеловесов, способных бороться за ме-
дали. С весом 105-115 кг на Олимпиаде 
делать нечего. Есть надежды на вес до 57 
кг в лице Заура Угуева. Он уверенно бо-
рется. Вот три человека, которые завоюют 
медали и могут выиграть: Сидаков, Саду-
лаев и Угуев.

– С Садулаевым пока вообще ниче-
го не ясно.

– Да, очень трудно готовиться к Олим-
пиаде при неопределенности. Едешь ты 
или нет. Спортсмен еще сомневается из-
за мнения со стороны. Поедет, скажут: 

«Предатель!». Но кого он предал? Что-то 
украл? Это все очень тонкие моменты. Си-
туация вообще уникальная. У нас в борьбе 
очень важна психологическая подготовка. 
А если спортсмен поедет и проиграет. Ему 
же скажут: «Ну что ты туда поехал и по-
зоришь нас?». У нас ведь не знают ника-
кого места, кроме первого. Я помню, как 
мы боролись в Москве. Было сумасшед-
шее политическое давление на всех. Надо 
было обязательно выиграть. Спортсмены-
то с этим давлением могут не справиться.

Я общаюсь с зарубежными коллегами. 
Никто не хочет видеть россиян на между-
народной арене. Американцы и те же 
страны СНГ хотят медали. Нас не будет, 
и они их получат. Мне говорят: «Анатолий, 
ты пойми, вы приедете, и мы останемся 
без медалей. А так у нас есть шанс». Вот 
и все.

– Получается, они не скрывают ра-
дости от отсутствия россиян?

– Конечно. Все заинтересованы в том, 
чтобы мы на Олимпиаду не приехали. Но 
никто об этом во всеуслышание не ска-
жет. Американцы мне говорят: «Да нет. 
Мы хотим с вами состязаться». Даже на 
ЧМ-2023 в Сербию многие американские 
болельщики отказались приезжать. Я 
уточнял, почему так случилось. Они сказа-
ли, что покупали билеты, но сдали их. Они 
хотели видеть финал Россия – США, но им 
предлагают другую вывеску. Им это, ко-
нечно, неинтересно. Лучше дома по теле-
визору посмотрят. Это говорили простые 
болельщики. Думаю, то же самое ждет и 
олимпийский турнир, если наших там не 
будет. От сложившейся ситуации теряют 
все в любом случае. И в показе соревно-
ваний, и в развитии спорта, и в коммерче-
ской составляющей. Ни к чему хорошему 
это не приводит. Жалко, что так происхо-
дит. Да, все встанет на свои места, но мы 
же не вечные. Те ребята закончат карьеру 
и будут жалеть о том, что готовились, но 
так и не приняли участие в Олимпиаде.

Сейчас вот уезжают молодые. Они 
через четыре года будут выступать уже 
за другие страны. Но школу-то получили 
здесь, в России! Я давным-давно говорил, 
что нужно со спортсменами заключать 
контракты. Потому что я работал в моло-
дежной сборной России. Приезжали мы на 
чемпионат мира среди юниоров, а там же 
оказывались ребята, которые месяц на-
зад были у меня в команде! И вот через 
месяц они уже выступали за другую стра-
ну. Говорю им: «Откуда вы здесь?» На что 
они: «А у нас есть второй паспорт». В шоке 
был, ведь лично их тренировал, отдавался 
с утра до вечера. Но мне же никто не гово-
рил, что у них, оказывается, есть еще одно 
гражданство! Это было еще в 90-е, тогда 
это никак не контролировалось. А сейчас 
я пристально слежу за тем, что придумают 
депутаты по поводу компенсации за сме-
ну гражданства. Вот футболисты уезжают, 
да, хорошо. Но нельзя сравнивать футбо-
листа с борцом, который чемпион мира и 
уехал выступать за другую страну. Это со-
всем другой уровень. Тренеры тоже уез-
жают, находят себя в других странах. Там 
и условия другие, зарплаты. В Австралии 
много наших работало в гимнастике, тот 
же прославленный пловец Александр По-
пов, который дал австралийцам многое, 
чтобы они стали чемпионами.

А в России сейчас очень много трене-
ров, которые ничего не знают. Не буду на-
зывать фамилии, но и в сборных есть та-
кие. Далеко не везде дилетанты, конечно, 
но их хватает. Вот как они туда попадают? 
Сердце за это болит.

«ÅÑËÈ ÅÕÀÒÜ Â ÏÀÐÈÆ, ÒÎ ÒÎËÜÊÎ ÇÀ «ÇÎËÎÒÎÌ». 
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Батраз ТОМАЕВ, «Чемпионат».
Фото из открытых источников
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обозреватель, 
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После того как Маргарита Базылюк поняла, что 
она победила в прыжковом чемпионате, то в по-
рыве эмоций выскочила на лед и впервые в мире 
выполнила феноменальный каскад из двух чет-
верных сальхов через ойлер. Публика рукопле-

скала, а специалисты хвалили. Но у детей вообще 
чувство страха за собственную жизнь развито слабее, чем у взрос-
лых. И это сама по себе уже отдельная тема для беседы с детскими 
психологами. Ведь только специалисты могут оценить, что творит-
ся с психикой ребенка, который в 11-12 лет начинает выступать на 
взрослых турнирах или в 9 лет поступать в МГУ.

Â ÍÀØÅÌ ÔÈÃÓÐÍÎÌ ÊÀÒÀÍÈÈ 
ÅÑÒÜ ÏÐÎÁËÅÌÛ 

Фото из открытых источников

Победа 12-летней фигу-
ристки Маргариты Базылюк  на 
чемпионате России по прыж-
кам  показала, что в нашем 
фигурном катании не все глад-
ко. Турнир многие поклонники 
этого вида спорта ожидали с 
большим нетерпением. Хоте-
лось увидеть, как сильнейшие 
российские фигуристки будут 
показывать свое мастерство. 
Особенно учитывая итоги по-
следнего чемпионата России в 
Челябинске, где Камила Вали-
ева проиграла Адели Петросян 
и Софье Муравьевой, заняв 
лишь третье место.

Конечно, формат чемпи-
оната по прыжкам довольно 
специфический – необходимо 
выполнять определенную по-
следовательность сложнейших 
элементов за короткое время, 
соревнование идет в парах на 
вылет – в общем, условностей 
столько, что даже ведущие 
турнира на стадионе во время 
выступления участников ино-
гда не сразу понимали, что 
происходит на льду.     

К сожалению, в соревнова-
ниях не приняли участие  Ками-
ла Валиева, Алина Горбачева и 
Алиса Двоеглазова. Зато Ели-
завета Туктамышева, осенью 
2023 года заявившая, что пока 
берет паузу в выступлениях, 
решила посоревноваться в ко-
мандном турнире чемпионата. 
Самым сенсационным стал 
женский турнир, давший повод 
задуматься: что происходит в 
нашем фигурном катании? И 
поводом для этого послужила 
в первую очередь фотография 
его победительниц. Глядя на 
которую, почему-то не поки-
дает ощущение, что это фина-
листки детского соревнования, 
а уж никак не женского турни-
ра, как назвали его организа-
торы прыжкового чемпионата.   

Недетский миллион

Первое место и сумму в 
один миллион рублей получила 
12-летняя Маргарита Базылюк. 
Второе место и 500 тысяч ру-
блей достались 16-летней Аде-
лии Петросян, действующей 
чемпионке России. И, наконец, 
третье место и 250 тысяч ру-
блей получила 12-летняя Лена 
Костылева. Сразу же стоит 
оговориться, что эти победы 
участницы одержали благодаря 

упорному труду и действитель-
но выдающимся результатам 
во время прокатов. Вот только 
называть их «женскими», гля-
дя на детские лица участниц, 
как-то язык не поворачива-
ется. Конечно, специалисты 
подробно разберут каждый 
элемент, каждый прыжок этих 
детей, а в регламентах навер-
няка указано, с какого возрас-
та дети в фигурном катании 
могут уже на равных бороться 
со взрослыми спортсменами. 
Да и о самом феномене уча-
стия детей не просто в круп-
нейших соревнованиях, а даже 
и в Олимпийских играх уже 
говорили неоднократно. И все-
таки не покидает  ощущение, 
что что-то тут неправильно. 
Особенно сильным это ощу-
щение становится, когда раз 

за разом пересматриваешь 
кадры падения в финале тур-
нира 12-летней Костылевой и 
то, как она встает и продолжа-
ет прыгать, морщась от боли. 
Конечно, можно говорить о 
спортивном мужестве, целеу-
стремленности, восторгаться 
крепостью духа. Но почему-то 
более сильное впечатление 
производят слезы 12-летней 
девочки, по сути, еще ребен-
ка, чем бронзовая медаль и 
чек на 250 тысяч рублей в ее 
руках. Несомненно, для того 
чтобы показывать результаты 
мирового уровня и на равных 
соревноваться с зарубежными 
коллегами  и своими соотече-

ственниками в некоторых видах 
спорта, детям надо начинать 
усердно тренироваться по не-
скольку часов в день, начиная 
с 5-6-летнего возраста. Когда 
сами они еще осознать, что 
именно этому хотят посвятить 
лучшие годы своей молодости, 
не в состоянии. И решение за 
них принимают родители, от-
части желая удовлетворить 
свои личные амбиции и нереа-
лизованные мечты. Что косвен-
но может даже подтверждаться 
раздуваемой в некоторых СМИ 
историей о якобы существую-
щей вражде между Базылюк 
и Костылевой из-за йогурта в 
2021 году. Костылеву отчис-
лили из группы Тутберидзе за 
якобы лишний йогурт, который 
она несла с обеда Базылюк, а 
та потом отказалась признать, 

что это ее еда. Скорее, можно 
предположить, что это гораздо 
больше волновало родителей 
маленьких спортсменок, чем 
их самих, потому что работа с 
Тутберидзе или с ее специали-
стами сегодня на сто процен-
тов гарантирует победы прак-
тически на всех российских, а 
в недалеком прошлом (и, есте-
ственно, в будущем)  и на меж-
дународных соревнованиях.

Пенсия 
в восемнадцать

Что значит для спортсмена 
олимпийская медаль или зва-
ние чемпиона мира, говорить 

излишне. Но именно в фигур-
ном катании в 18 лет девушки 
зачастую выходят «на пенсию», 
так как им становится тяжело 
соревноваться с 12-13-лет-
ними детьми. Как 17-летней 
Камиле Валиевой, занявшей 
только третье место на по-
следнем чемпионате России. 
Есть и еще одна проблема. Что 
происходит в головах у детей, 
которые с пяти лет только и 
делают, что ежедневно тре-
нируются по несколько часов 
подряд? У нас модно ругать 
футболистов за их, как увере-
но большинство обывателей, 

ограниченный кругозор. Но 
если вы проводите на сбо-
рах больше времени, чем за 
школьной партой, то откуда та-
кому кругозору взяться? 

Кстати, после того как Мар-
гарита Базылюк поняла, что она 
победила в прыжковом чем-
пионате, то в порыве эмоций 
выскочила на лед и впервые в 
мире выполнила феноменаль-
ный каскад из двух четверных 
сальхов через ойлер. Публика 
рукоплескала, а специалисты 
хвалили. Но у детей вообще 
чувство страха за собственную 
жизнь развито слабее, чем у 
взрослых. И это сама по себе 
уже отдельная тема для бе-

седы с детскими психолога-
ми. Ведь только специалисты 
могут оценить, что творится с 
психикой ребенка, который в 
11-12 лет начинает выступать 
на взрослых турнирах или в 9 
лет поступать в МГУ.

Еще раз оговоримся: до-
стижения уникальные, награды 
заслуженные, борьба упорная. 
Но равная ли? Или все-таки 
было бы честнее и правильнее 
назвать этот чемпионат Рос-
сии по прыжкам если не дет-
ским, то хотя бы юниорским 
турниром. Дав шанс и более 
возрастным (это в 17-18 лет-
то) фигуристам соревноваться 
друг с другом на равных. Слава 
Богу, что 27-летняя Туктамы-
шева выступала только в ко-
мандной части чемпионата, а 
то вообще было бы удивитель-
но видеть ее соперничество с 
12-летними девочками.

К слову, в мужской ча-
сти чемпионата тоже победил 
14-летний подросток Арсений 
Федотов. Заслуженно, по делу, 
но все-таки не в своей воз-
растной категории.

На V Олимпийском конгрес-
се МОК в 1913 году в Лозанне 
обсуждались фундаменталь-
ные вопросы этики спорта. 
После успешного проведения 
V Олимпийских игр в Сток-
гольме в 1912 году, вызвавших 
широчайший интерес во всем 
мире, потребовалось решить 
несколько этических вопросов.         

Так как стало понятно, что 
в определенных случаях сорев-
нования могут принести боль-
ше вреда, чем пользы. И самой 
жаркой дискуссией стало об-
суждение вопроса, не являет-
ся ли стремление к рекордам 
преувеличением и унижением 
спорта.

Возможно, настало время 
заново попытаться ответить на 
эти вопросы. 
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«ÝÍÄÓÐÎ ÊÐÎÑÑ-ÊÀÍÒÐÈ» ÍÀ ÌÎÒÎÖÈÊËÀÕ «ÝÍÄÓÐÎ ÊÐÎÑÑ-ÊÀÍÒÐÈ» ÍÀ ÌÎÒÎÖÈÊËÀÕ 
В минувшее воскресенье в районе Черной речки Гизельского 
сельского поселения прошли Открытый лично-командный чемпи-
онат, первенство РСО-Алания и Кубок СКФО среди «Любителей» и 
«Ветеранов» по «Эндуро Кросс-Кантри» на мотоциклах, посвящен-
ные героям СВО.

В этой дисциплине мотоциклетного 
спорта гонщику нужно владеть не только 
навыками езды, но и первому добежать 
до мотоцикла. Перед тем как выехать на 
трассу, спортсмены  выстраивались на 
старте за 20 метров от своих транспорт-
ных средств и по сигналу судьи пробегали 
дистанцию, заводили мотоциклы и уходи-
ли на дистанцию. Таким образом, скорость 
пробежки и быстрота завода мотоцикла 
тоже имели значение. Дальше – больше, 
основная борьба разворачивалась между 
спортсменами уже на трассе. 

В программу соревнований входило 
преодоление трудно проходимых участков 
трассы: подъемов, спусков, речек и грязе-
вых участков. Длина закольцованной дис-
танции составляла шесть километров. Про-
должительность заездов в каждом классе 
мотоциклов длилась 1 час 30 минут. 

На торжественном открытии сорев-
нований выступил президент мотоспорта 
СКФО и главный судья соревнований Вя-
чеслав Фисенко, который пожелал всем 
участникам соревнований удачных стартов 
и финишей. 

В соревнованиях приняли участие 28 
спортсменов из Северо-Кавказского фе-
дерального округа. Представители горо-
дов: Ставрополя, Невинномысска,  Пяти-

горска, Нальчика, Тырнауза, Майского, 
Моздока, Владикавказа, сел. Кочубеев-
ское Ставропольского края, Исламен Ка-
бардино-Балкарской Республики, Чми 
РСО-Алания в результате упорной борьбы 
заняли следующие места в классах мото-
циклов:

 
Класс 65 см3 юноши   
1 место –  Марк Ременюк, СК г. Май-

ский КБР,
2 место –  Богдан Богушов, г. Май-

ский КБР. 
Класс 85 см3 юноши   
1 место – Иван Калашников, СК г. Пя-

тигорск.
Класс Е-1 125 см3  
1 место – Вячеслав Калашников, СК 

г. Пятигорск,
2 место – Яков Рудников, СК г. Пяти-

горск, 
3 место – Виктор Ницканский, СК 

г. Ставрополь. 
Класс Е-1 250 см3  
1 место – Александр Кива, СК «Архон-

ка» РСО-Алания,
2 место – Алексей Пьявкин, СК 

г. Ставрополь, 
3 место – Азрет Доттуев, СК г. Наль-

чик КБР. 

Класс Е-3 «Китай» 
1 место –  Лука Миракишвили с. Чми 

РСО-Алания, 
2 место – Алексей Лисицин, СК Кочу-

беевское Ставроп. край, 
3 место – Георгий Добаев, СК «Ирон 

Мотогон» г. Моздок.   
Класс «Спорт Любители» 
1 место – Михаил Болелов, СК г. Вла-

дикавказ,
2 место – Сослан Гусов, СК г. Влади-

кавказ, 
3 место –  Ибрагим Этезов, СК г. Тыр-

науз КБР. 

Класс Девушки 
1 место –  Александра Хацаюк, СК 

г. Владикавказ.

В командном зачете чемпионом респу-
блики стала команда спортивного клуба 
«Ирон Мотогон» города Моздока РСО-
Алания, серебряным призером – коман-
да АМС станицы Архонской РСО-Алания, 
бронзовым призером – команда спор-
тивного клуба «Адреналин» города Став-
рополя. Все победители и призеры со-
ревнований награждены организаторами  
соревнований дипломами, медалями и 
кубками, памятными подарками, которые 
предоставили организации «Чистая поль-
за», «Ирон Мотогон», «Владикавказский 
скалодром».

Организаторами соревнований высту-
пили Министерство физической культуры 
и спорта РСО-Алания и Федерация авто-
мотоспорта РСО-Алания и Северо-Кавказ-
кого Федерального округа. 

Федерации автомотоспорта РСО-
Алания и СКФО благодарят Министер-
ство физической культуры и спорта РСО-
Алания, Министерство внутренних дел, 
Главное Управление  МЧС по РСО-Алания, 
Министерство здравоохранения, АМС 
Пригородного района и АМС Гизельского 
сельского поселения, ФГУ Северо-Осе-
тинского государственного опытно-охот-
ничьего хозяйства за помощь в организа-
ции и проведении соревнований.

Светлана УРТАЕВА.
Фото: И. Фролова 

ÍÀ ÏÀÐÈÆ! 
Спортсмены, завоевавшие лицензии на Олимпийские игры 

в Париже по вольной борьбе.

До 57 кг. Алиаббас Рзазаде (Азербайджан) и Арыйан 
Тютрин (Белоруссия).

До 65 кг. Годердзи Дзебисашвили (Грузия) и Гаджи 
Алиев (Азербайджан).

До 74 кг. Туран Байрамов (Азербайджан) и Магомед-
хабиб Кадимагомедов (Белоруссия).

До 86 кг. Артур Найфонов и Осман Нурмагомедов 
(Азербайджан).

До 97 кг. Алихан Жабраилов и Александр Гуштын (Бе-
лоруссия).

До 125 кг. Денис Хроменков (Белоруссия) и Георгий 
Мешвилдишвили (Азербайджан).

Определены 11 из 16 участников олимпийского 
турнира по вольной борьбе в каждом весе:

Лицензии в весе до 57 кг:
Сербия, Япония, Армения, Албания, AIN (Россия), 

Мексика, Пуэрто-Рико, Елипет, Гвинея-Бисау, Азербайд-
жан, AIN (Белоруссия).

Лицензии в весе до 65 кг:
Венгрия, Пуэрто-Рико, Армения, AIN (Россия), Иран, 

Мексика, Куба, Австралия, Самоа, Грузия, Азербайджан.
Лицензии в весе до 74 кг:
AIN (Россия), США, Сербия, Япония, Греция, Куба, Ве-

несуэла, Египет, Гвинея-Бисау, Азербайджан, AIN (Бело-
руссия).

Лицензии в весе до 86 кг:
США, Иран, Сан-Марино, Казахстан, Узбекистан, Пу-

эрто-Рико, Канада, Австралия, Алжир, AIN (Россия), Азер-
байджан.

Лицензии в весе до 97 кг:
Бахрейн, Азербайджан, США, Турция, Грузия, Куба, 

Доминикана, Египет, ЮАР, AIN (Россия), AIN (Белоруссия)
Лицензии в весе до 125 кг:
Иран, Грузия, Турция, США, AIN (Россия), Пуэрто-Рико, 

Канада, Египет, Нигерия, AIN (Белоруссия), Азербайджан

По количеству:
6: AIN (Россия), Азербайджан
4: США, Пуэрто-Рико, Египет, AIN (Белоруссия).
3: Иран, Куба, Грузия.
2: Сербия, Япония, Турция, Армения, Мексика, Кана-

да, Гвинея-Бисау, Австралия.
1: Сан-Марино, Казахстан, Узбекистан, Албания, Гре-

ция, Венгрия, Бахрейн, Венесуэла, Доминикана, Самоа, 
Алжир, ЮАР, Нигерия.

Федерация спортивной борьбы России


